

PROPÓSITO:

GUÍA 7.

Que el estudiante continúe avanzando en la preparación para las pruebas Saber 11 en el componente de Sociales - Ciudadanas, generando habilidades y destrezas en el desarrollo de los diferentes tipos de preguntas.

MOTIVACIÓN:

Observa el siguiente video: <https://youtu.be/6Gx6c3nNXic>

EXPLICACIÓN:

Leer y desarrollar las siguientes preguntas.

- 13.** El estado de excepción es una medida temporal consignada en la Constitución política de Colombia, a la cual el presidente puede acudir cuando algún hecho amenaza la estabilidad del Estado. En caso de grave perturbación del orden público, el presidente tendrá la facultad de, por ejemplo, restringir la celebración de reuniones y manifestaciones públicas; ordenar la aprehensión preventiva de personas; modificar el presupuesto; aumentar y reducir penas; modificar el procedimiento penal y decretar leyes para atender el problema, las cuales serán evaluadas por la Corte Constitucional.

A partir de la anterior definición, se puede afirmar que durante el estado de excepción en Colombia se alteraría la distribución del poder público, porque

- A.** no es posible modificar el presupuesto del país, porque los recursos públicos se adjudican previamente.
- B.** la Rama Ejecutiva debe ser la única encargada de restringir las manifestaciones públicas y los desórdenes causados por estas.
- C.** la Rama Judicial debe ser la única encargada de ordenar el arresto de personas por medio de una orden judicial.
- D.** el presidente podría proponer leyes cuando, de manera ordinaria, la Rama Legislativa es la única que puede hacer esto.

- 14.** En Colombia, las ramas del poder público pueden ejercer control político entre sí para garantizar el equilibrio de poderes y evitar abusos. Una de estas ramas cuenta con dos mecanismos: la citación a un debate de control político y la moción de censura.

La citación a un debate de control político permite indagar sobre las acciones u omisiones de los funcionarios del Estado, así como obtener información relevante de su gestión y del cumplimiento de sus labores. Por otro lado, la moción de censura es un mecanismo a través del cual se reprocha la actuación de uno o varios ministros, dando lugar a la separación de su cargo.

Tomado y adaptado de: www.congresovisible.org.

De acuerdo con la Constitución política de Colombia, ¿cuál de las ramas del poder puede ejercer control político a través de citaciones y mociones de censura?

- A.** La Rama Electoral.
- B.** La Rama Ejecutiva.
- C.** La Rama Judicial.
- D.** La Rama Legislativa.

15. En la Constitución política de Colombia se establece que los derechos de los menores de edad están por encima de los de otros particulares. Por lo anterior, si un menor de catorce años comete un delito no puede ser enviado a prisión y debe ser juzgado según un código penal diferente del ordinario. Un presidente de turno considera que, debido a este trato especial que se da en el juzgamiento de los menores, la delincuencia juvenil ha ido incrementándose; por ello, decide convocar a la ciudadanía para conocer si esta apoyaría que se anule la norma constitucional que pone los derechos de los menores por encima de los del resto de la población.

De acuerdo con los mecanismos de participación directa que contempla la Constitución, ¿cuál de los siguientes es el adecuado para que el presidente pueda adelantar su iniciativa?

- A. El plebiscito.
- B. El referendo.
- C. La consulta popular.
- D. El cabildo abierto.

16. A la derecha se presentan dos caricaturas publicadas en la prensa colombiana.

¿Qué periodo de la historia política colombiana se representa en estas caricaturas?

- A. La Violencia política.
- B. El Frente Nacional.
- C. La Patria Boba.
- D. El gobierno de Rojas Pinilla.



17. Lea atentamente el siguiente fragmento:

"Es posible y conveniente para la nación y para el conservatismo buscar un entendimiento claro y firme con el Partido Liberal sobre la única base que éste somete a su consideración y a la discusión de todos los colombianos: la de que se regrese a la normalidad institucional mediante un acuerdo de los dos partidos tradicionales, que agrupan a la casi totalidad de colombianos en sus filas, por el cual se haga imposible que el gobierno civil y nacional que haya de suceder al de las Fuerzas Armadas se convierta en una hegemonía de partido, y recaiga la nación en los peligros y las tragedias anteriores".

Tomado de: <http://www.lablaa.org/blaavirtual/exhibiciones/lleras/pdf/carpeta-35/documento-522.pdf>

A partir del contenido de este fragmento se puede afirmar que este pertenece al periodo del Frente Nacional en Colombia, porque

- A. el autor propone un acuerdo entre los partidos tradicionales como alternativa política ante la amenaza del fascismo, la dictadura militar y los totalitarismos.
- B. da cuenta de la voluntad de paz y conciliación de los colombianos en el periodo de la dictadura de las Fuerzas Armadas encabezadas por el general Rojas Pinilla.
- C. da cuenta del acuerdo realizado por los partidos tradicionales como salida a la crisis social producida por la violencia y los sectarismos bipartidistas de la década de los años 1950.
- D. el autor advierte de los peligros inherentes a un modelo democrático electoral polarizado por dos partidos políticos tradicionales, antagónicos y excluyentes.

18. Lea atentamente el siguiente planteamiento:

"El actual conflicto armado que enluta a vastas regiones y amplios sectores de la población colombiana, afecta de manera directa o indirecta a toda la nación (...) somos conscientes de la nefasta influencia totalizadora de este flagelo sobre los diversos estamentos de la vida nacional. Toda guerra de hecho compromete a la población civil, destruye la economía de las regiones y subvierte los valores sociales. La guerra que desató la subversión y que nos ha obligado a responder, no es una guerra de posiciones con distintivos convencionales y combatientes identificables, como en los enfrentamientos bélicos regulares. Es una guerra irregular, en la cual la guerrilla se camufla dentro de la población civil".

Tomado de: <http://otramiradadelconflicto.wikispaces.com/file/view/Discurso%20Carlos%20Casta%3%B1o.pdf>

Este planteamiento fue realizado probablemente por

- A. un empresario, porque señala las consecuencias indirectas del conflicto sobre la economía del país.
- B. un congresista, porque señala las consecuencias del conflicto armado y la necesidad de crear un marco jurídico para la paz.
- C. un investigador, porque se muestra externo al conflicto y califica la confrontación como de carácter irregular y poco convencional.
- D. un paramilitar, porque afirma que fueron las acciones de la guerrilla las que obligaron a su organización a involucrarse en el conflicto.

13	C
14	D
15	B
16	A
17	C
18	D

EJERCICIOS:

1. De acuerdo a las respuestas de las preguntas 13 a 18 realice:

- a) Una justificación amplia del porqué es esa respuesta y no otra.
- b) Profundice en el tema de la pregunta en mínimo media página. Busque información actualizada sobre el tema.

EVALUACIÓN:

Se valorará la calidad de las justificaciones en cada respuesta y la profundización de cada uno de los temas de las respuestas.

BIBLIOGRAFÍA:

Cuadernillos Pruebas Saber 11 Sociales - Ciudadanas.